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我在朵云轩印《延安颂》
李浩忠

    1960年，我从上海出版学校的木刻水印
专业毕业后参加工作，当时我们单位叫上海
人民美术出版社的木版水印室，后来才成立
朵云轩书画社，朵云轩和人美社的关系一直
很融洽，常有人员相互调动。我们全班一共是
26位初中同学被分配到木版水印室，我被安
排到水印间工作。
木版水印室分四个部门：勾描间、刻

版间、水印间、装裱间，这四个部门的工
作环环相扣。领导主要在木版水印写意
画方面培养我们的水印能力。当时北京
荣宝斋的木版水印工笔画技术是全国一
流的，写意画水平则稍逊色。由于北京荣宝斋
盛名在外，上海朵云轩木版水印部是新组建
的，我们一直希望在木版水印写意画上的水
平能够赶超他们。在我做木版水印工作的一
生中，我也将绝大多数精力都放在写意画这
一块上，尤其是其中的大件作品。
我最满意的水印代表作品是《延安颂》。
钱松喦的《延安颂》作于 1965年春，图绘

苍松簇拥着的巍巍宝塔山，朝阳给宝塔和层
层远山染上了曙色。山下延河蜿蜒流淌，田野
一片新绿，林立的烟囱、喧腾的厂区、现代的
汽车和传统的骡车，各自忙碌着，一派欣欣向
荣景象。这幅画的画芯尺寸是 142×226厘米，
尺幅非常大，当时选用丈二匹宣纸，用特大号

印案垫高印制，套印难度非常大。
木版水印《延安颂》有 200块左右的雕

版，分成七组，每组 20-30块，而要把这七组
版子全部拼起来进行水印，是一个浩大的工
程。领导找我谈话，要求我好好制作，只准成
功不准失败。我们印每一张画之前都要打样，
《延安颂》的计划是打样 15张，领导要求我出

10张正品。当时我只有 20岁出头，很年轻，
这个任务对我来说压力也相当大。平时如果
我们打样 20张，能够出来 4-5张正品已经算
不错了。我大概花了 2个月左右的时间制作，
把自己的全部心血都放在了这个工作上，印
出了 12张正品，只有 3张次品，非常不容易，
领导也很满意。这 12张作品中，我们挑选出
最好的两张，一张赠送给原画的作者钱松嵒，
另一张留做印样，供以后参考。印完之后，我
将《延安颂》的原画归还作者，同时将那张样
品赠给他，他看了十分满意，还表示这张作品
几乎可以乱真。
后来正式开印 25幅，当时正值庆祝新中

国成立 16周年，需要我们赶在国庆节前夕完

成工作。这 25幅作品中，画的右边一半基本
上是我印的，后来由于时间紧迫，我和胡琴
云、唐凌妹三人一起三班倒赶制。三人都是木
版水印的高手，但由于每个人的风格不同，这
25幅作品在组合上有一些小的差异，风格没
有打样时候那么统一。这是目前世界上尺寸
最大的木版水印作品，到今天还能保存完好
的作品应该不多了。50多年过去，这 200

多块版子也找不到了。北京的荣宝斋、天
津的杨柳青、苏州的桃花坞、浙江美术学
院都没有做过这么大尺寸的木版水印。
虽然木版水印是复制品，但也具有很高

的艺术含量。
我们印样品，一开始会先用边角料的废纸

试印一下，找找感觉，看看墨水的催化程度、在
纸上的渗透能力，要做许多准备工作。等到心
里有把握了，再进行具体操作。我们印齐白石
的大虾，就像从水中捞出来的一样活灵活现。
逐渐地我们上海朵云轩的木版水印写意画技
术越来越成熟，青出于蓝而胜于蓝，大有赶超
北京荣宝斋木版水印写意画的趋势。
我认为要做好木版水印，需得从小培养

技术，要有工匠精神，不能急躁，必须花很长
时间学习技法，这个过程是漫长而且枯燥的，
从小开始学习的话，心态能够更稳定。希望朵
云轩木板水印能够代代相传，发扬光大。
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    假日，B 超室开了两
间，一间门诊号，一间畸形
筛查。算算时间，大致筛查
一位，普通超声可检两三
人。每次筛查叫号，看到年
轻女子起身，忍不住多看
一眼，畸形筛查四
个字让局外人都忍
不住替她们忧一
忧。她们看似轻松
走入，心里必定已
然忧结愁肠，甚或
几晚不得安眠。候
诊区，安静，时髦
的、休闲的、年长的
女子们，大多默候。有丈夫
推着婴儿车等在外面的年
轻女子，一身宽松莫代尔
休闲衫裤，背部略佝，时不
时起身到外面看看婴孩，
和白衣紧身裤跟男友甜言
蜜语的女子全然不同神
态；有怀孕的女生略焦虑
地等待诊治；也有一头灰
白的中年女陪着待诊的姑
娘。这间医院体贴，让问诊
者不必自己举着瓶瓶管管
地去付费，去送至检验科，
而是交予护士台，由专人
递送，免去了难免的尴尬。
其实都是身体的赐予，但体
液令人羞耻仿佛是固有观
念，虽然尚不似桑塔格在
《疾病的隐喻》中所说的那
般，一种“仅仅身体的病转
化成一种道德批判，并进而
变成一种政治压迫”。但现
实中，虽然但凡女子离不开
妇产科，每年还得体检，似
乎总是尽量不直面，什么
“难言之隐”一类更使真实
的身体问题变成心理压力。
而医生很忙，也不可能听你
啰嗦一堆，检查检验看报告
开药，已经是顺畅的流程
了。至于其他，大抵默受，和
闺蜜间偶尔的彼此诉说，
哦，原来大家一样的担心
忧心，一样的繁杂。

沪上不少网红打卡
地，年轻女生多见，穿着
时尚，POSE熟稔，彼此互

拍，有的还动态舞动，大
概为了视频直播之类。而
化妆服装甚至医美，如今
的女生虽各呈其美，不过
似乎也时不时撞脸，比如
眼睛鼻子的样子，眼影口

红的颜色，好比当
下一些年轻演员，
也许是我老眼昏
花，不禁脸盲，不
像上世纪八九十
年代以及更早年
代的演员那样面
目分别。当下常说
内卷严重，不过时

下的女生们还是幸运的，
尤其身处大城市，尝试多
元，体验多样，感受各种，
今天到外滩看莫奈画展，
明天去武康路打卡，不日
又可去苏州河走走环河
步道，当然一地鸡毛的地
铁格子间也是常态，外部
的繁华终究不会没有繁
乱繁杂的内在底子的，甚
或繁杂繁乱是根本的底
子。就像那一身莫代尔宽
松衣衫的女子，在升级妈
妈前是连衣裙高跟鞋的
拥趸吧，但现实的当下则
怎么随意方便怎么来，写
真式的所谓 LADY 不过
是瞬间的影像罢了，就是
这般的写真，背后自然也
是一堆诸如化妆衣装之
类琐碎却坚硬的支撑。
在医院附近的食堂午

餐，左面邻座的年轻男女
处于热恋期，女生话多，
男生笑脸附和，并不低头
手机。女生丰满敦实，小
白鞋配白色公主蓬蓬裙，
看着她一直笑个不停地叽
里呱啦，像菠萝包那样的
喧腾，晓得此时的痴头怪
脑是可以原谅的，此时的
笑点低也是可以想见的，
蓬蓬裙穿在身上虽然像鹅
鹅鹅，那又怎样，此时不穿
待何时，倒是希望菠萝包
姑娘想笑就多笑笑，有痴
得起来的心力和情感就痴
头怪脑好了，乱颤花枝也
挺好的，以后的日子里要
保持这样的心力也是不易
之事呢。想起雷诺阿笔下
的粉嘟嘟女子，细细看，肉
色粉色的色彩间隙错落着
汁绿笔触，正是这些密密
的绿丝绿缕，才突显了娇
嫩。哪有什么独独的娇嫩
呢，都是事物间彼此的参
差。即便娇艳如花的年纪，
又其实几多烦恼，几多或
许多年以后回望一笑此时

却黑云压城的愁绪。
太宰治的《女生徒》每

篇小说皆是第一人称叙事
的女生故事。从少女到中
年老年，女生们或者自卑
相貌，或者痛苦于病痛而
无法诉说，或者认为自己
被夸赞有才能是丢人的
事，最后平庸度日而后悔
莫及，或者丈夫去世的夫
人因好客被吃白食的无
赖弄得穷困潦倒甚至病
倒，或者看清了出名后丈
夫的真面目后坚决离去，
或者十八岁病逝的妹妹
生前给自己写情书，独白
式的文字絮絮叨叨，暗影
和阴沉，说不清的沉重和
叹息，不怎么像曼妙少女
或优雅女士，但像全身的
针灸，穴位各有各的反应，
总有一穴让读者被刺痛或
点悟。“女生徒”在日语中
即女学生之意，不过中文
“女生徒”三字组合，却不
免让人联想成“生之徒

劳”，简直有些莫名颓丧。
或许也好，看清楚“女生”
不仅“生”，生长生机，乃至
勃勃，也可能是“徒”，徒然
徒劳，生命之徒，虽然少了
憧憬，也好过虚妄。
这样，再想到《海街日

记》里的姐妹们磕磕碰碰，
最后海边沙滩的温暖欢
聚，就分外珍惜和感怀了。
就算总体氛围低沉灰暗的
《女生徒》，《雪夜的礼物》
篇里踏雪夜归的小姑满怀
欣悦揣着别人赠送的两片
鱿鱼干想给怀孕口苦的嫂
嫂润嘴，却不小心弄丢了，
回路寻找不得，如此情景
且心酸且感动。但还不够，
作者笔下荡开，丢了鱿鱼
干的女孩觉得把饱览雪夜
美景的眼睛让嫂嫂多看看
是比鱿鱼干更珍贵的礼物
呢。“这样你就会生出一个
皮肤像雪一样白细白细的
漂亮宝宝了”。如细雪一样
明净清亮的女生心。“嫂子

面露感动，默默地注视着
我的眼睛”，而哥哥却不以
为然。女生间对人和自然
的心意相通。“雪夜的礼
物”飘然善美。

想起了蘩漪（现时亦
常写成繁），顿觉曹禺起名
之妙，汉字形意之妙。蘩原
意白蒿，水生植物。蘩与漪
彼此怀抱，蘩盛而漪又会
激起怎样的涟漪？甚或漪
化而涛呢？切合剧中人之
蘩漪，也暗喻历经蓓蕾绽
放渐渐凋萎之女性的生命
能量。蘩根系发达，纷繁跌
宕，此起彼伏，且繁花，且
烦难。繁和烦，若藤蔓，既
缠绵，亦缠绕。

十日谈
屏幕里的感动瞬间
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于蓝和《革命家庭》李 涵

    多年前，一次在张瑞芳寓所，随便聊起她所接触的
演员，说到于蓝时，瑞芳说，于蓝比她小三岁，又说，她
演的几个女性角色给人家印象很深。听她这么一说我
就生出了有机会时要去探望于蓝的念头。岁月容易，如
今，老张已不在，于蓝，也已仙逝；而六月三日，是于大
姐百岁冥诞，理应诚心纪念一番。
北国风光使孩提时代的于蓝深切感受到祖国的山

河之美。不过，一旦接触实际，又使她觉得颓然。
于蓝十岁时从哈尔滨到了天津。她开始接触文艺，

读了不少外国小说。日本人打进中国后，国家的危亡，
现实的黑暗，使她陷入痛苦。有一回一位亲戚介绍她读
了邹韬奋的《萍中寄语》。这本书使她懂了不少道理。她
向往自己有朝一日也能到一个喜欢的国度去。

1938年于蓝终于参加了革命。几经周折，于 10月
份到了革命圣地延安。在抗大、女大，她开始学了演戏，
她的才华终于被发现，并成为了观众认可的优秀演员。
在几年的时间里，于蓝认真向生活学习，向善良的老百
姓学习，同时也钻研表演艺术，探索艺术的真谛。在生
活中，她努力将捕捉到的农村妇女的神韵及气质，融化
在自己的表演当中，刻画了众多为人们欢迎的形象。

1946年于蓝开始从事电影工作。全国解放后，50
年和 1951年，她先是在《翠岗红旗》中扮演女主角向五
儿；后来又参加《龙须沟》的拍摄工作，饰演程娘子。通
过一系列的艺术实践，使她进一步提高了艺术素养。
1954年，她又去中央戏剧学院表演训练班学习了两
年，有机会把自己的表演艺术作了理论上的梳理。

1958年对于蓝来说是重要的一年，这一年，她在
《革命家庭》中塑造了周莲的艺术形象。

那一年，她读了陶承的回忆录《我的一家》，对陶承
所走的革命道路向往，又感到熟悉。她非常期望自己能
塑造这一革命妈妈的形象。于是于蓝向曾同她多次合
作的水华导演，作了自我推荐。
不久，作品由夏衍改编成电影剧本《革命家庭》。导

演水华，于蓝饰演女主角周莲，男主角由孙道临担任。
于蓝接到这个角色后，多次与陶承敦谈，与她建立了深
厚的友谊。孙道临是位有经验的演员，做事情一丝不
苟。他俩拍戏时十分融洽。于蓝非常注意调动起自己的
生活积累，同对手一起努力进行再创造，使人物显得真
实可信，有血有肉。比如原先影片中有这样一段戏：
结婚不久的梅清，得知妻子已怀孕，欣喜异常；
梅清取出一双小孩的鞋子逗周莲，周害羞，跑开；
梅清追上周莲，两人在一棵树下嬉戏。
看了这段样片，于蓝和孙道临及其他同志都感到

不大满意。当时于蓝和孙道临都已年近 40，演这样一
段戏，多少有点生硬和别扭。后来，于蓝回忆起她在童
年时代曾看到她父亲教母亲写毛笔字的情景，便向水
华建议用“教写毛笔字”来取代上述那组镜头。于蓝这
样一讲，启发了水华，他也曾向摄制组的同志讲过当年
他的姐姐，以腼腆羞涩的神态教孩子识字的景况，于是
上面那组镜头遂改成：
梅清握住周莲的手，教她写毛笔字；
后者害羞又喜悦；
毛笔字的特写。
下面镜头即转成：周莲教孩子写字。
这样一组镜头，自然、生动，生活气息浓重，既表现

了特定时代这对少年夫妻的亲密关系，也完成了周莲
这个人物从少女到少妇的过渡。
《革命家庭》摄制完成后，于蓝的名声响遍了海内

外，她塑造的在中国共产党领导下成长起来的革命母
亲的艺术形象，也深入到了广大群众的心中。
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出发，是为了平安到家 吴 翔

    上海国际电影节期间，导演
周青元把《了不起的老爸》带来
展映，影院里有欢笑声，也有抽
泣声。一段父与子一起跑马拉松
的故事，父爱如山，血浓于水，他
们一路跑，一路上自有拂面的微
风，有欢笑，也有咬紧牙关挺过
的难……就像人生的路，爸爸陪
着儿子跑一程，但终究也只是一
程，终有一处，爸爸只能目送儿
子奔向远方的背影，“爸”气十足
地给儿子送上一句，“每一次出
发，是为了平安回家。”

故事本身并不复杂，但事
关亲情，一定是走心且动人的。
一对单亲家庭父子，儿子肖尔
东（张宥浩饰）患有源自于母亲
基因的遗传病，成年后很大几
率会失明，父亲肖大明（王砚辉
饰）为了让儿子今后有个安稳
生活，安排了一个盲弹钢琴的
手艺，即使自己百年后儿子也
饿不死，偏偏儿子想跑马拉松，
为此父子俩也曾“道”不同。最
后，儿子的执着让父亲妥协，为
了让儿子参加马拉松比赛，肖

大明甚至甘愿为儿子当陪跑
员。夜里想到儿子的健康，父亲
会落泪；白天父亲为了儿子的
梦想，他勇敢地站上跑道，完成
42.195 公里的训练后已近崩
溃。父爱无言，大音希声。

当然，“爸”气十足的故事并
不止于催泪。开出租的父亲为儿
子而努力奔跑，儿子也在路上渐

渐加深了对父亲的理解，双方各
自体会到对方的用心良苦，最
终，父亲打破自己精神和思想的
限制，儿子也战胜了身体和命运
的限制，彼此都找到了人生的新
起点。影片拍摄在山城重庆，一
路奔跑，一路起起伏伏，一对平
凡的父子，他们齐心协力，相互
陪伴，为梦想奔跑，就像每天街
上那些努力奔跑的人，眼中充满
梦想。

父亲节前，这部电影上映
了，9.3 分，影院里有笑声，也有

哭声，心中的父爱如山，自不必
多言，应该感谢导演周青元。这
位马来西亚华语电影的中流砥
柱，拍过很多体育题材的作品，
像足球题材的 《辉煌年代》
（2016年上映）曾代表马来西亚
逐梦奥斯卡最佳外语片，他也
来中国拍摄过滑板这类小众运
动的剧集《极限 17 滑魂》（2019

年上映）。关于奔跑，他说：“我
拍体育因为喜欢足球，因为竞
争性强的运动容易让人得到刺
激感，但马拉松到底在追求什
么呢？这个故事让我重新认识
了马拉松这项运动。”

影片拍摄期间，剧组请来专
业的马拉松运动员做指导，“十
多天的专业赛程训练会令人处
于什么状态，跑了 20公里会累
到什么程度，呼吸、流汗、疲惫状
态，每一缕小细节也要谨慎地去
呈现。”周青元说，“包括电影中

B超的照片，失明后核磁共振的
照片，都不是随便制作的，而是
找了很多真实样片来做结构调
整，并且找了很多医生来鉴定，
很多人觉得多此一举，但我们觉
得这是心诚所至。”

在片场，演员和剧组的导
演、监制、摄影师……所有的工
作人员都爱上了跑步，“片子拍
了两个月，我们每天都跑，不敢
说专业，但至少我们都在奔
跑。”周青元说只有自己出发，
才能明白奔跑的意义。那些专
业的马拉松运动员也告诉周青
元：“运动是为了挑战自己，但
出发是为了平安到家！”这像极
了影片中的一段，父亲终于力
不从心，无法陪儿子继续前行，
眼望儿子奔向前方，希望他更
高更强，更希望他山高水长，也
要平安回家。
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    昆曲复
兴，明日请看
《爱， 创造了
生命力》。


